



La première rencontre régionale de Forums des femmes des partis politiques tenue au Costa Rica se termine avec l'adoption d'une déclaration sur le leadership politique des femmes

SAN JOSÉ (COSTA RICA), 24 août 2023 — Après deux journées de sessions dans la ville de San José, au Costa Rica, la première rencontre régionale de Forums des femmes des partis politiques au Costa Rica, intitulée [Tisser des réseaux de sororité pour promouvoir l'égalité des genres](#), se termine avec succès. Organisée par ParlAmericas et l'Assemblée législative du Costa Rica, cette rencontre a rassemblé des législatrices et des leaders représentantes de forums et de groupes de femmes de partis politiques du Costa Rica, du Guatemala, du Honduras, du Panama et de la République dominicaine. À la fin de cet événement, ces participantes [ont signé une déclaration](#) sur les droits politiques des femmes et la participation paritaire dans l'égalité et sans violence dans tous les espaces et toutes les fonctions de la vie politique et publique.

Le programme a débuté avec un discours de bienvenue du député **Rodrigo Arias** (Costa Rica), président de l'Assemblée législative. Les remarques des personnalités suivantes se sont succédées : a) de l'honorable députée **Kayra Harding-Bart** (Panama), vice-présidente pour l'Amérique centrale du Réseau parlementaire pour l'égalité des genres de ParlAmericas; 2) de **Marlene Mora**, présidente du Forum des femmes politiques du Costa Rica; et 3) de la députée **Carolina Delgado** (Costa Rica), présidente de la Commission permanente spéciale sur les femmes, présidente du Front des femmes des partis politiques du Costa Rica et membre du Conseil d'administration de ParlAmericas. Suite à cela, la secrétaire exécutive de la Commission interaméricaine des femmes de l'Organisation des États américains (CIM-OEA), **Alejandra Mora Mora**, a prononcé un discours liminaire durant lequel elle a présenté le [Protocole-type pour les partis politiques](#), un outil qui réunit des éléments clés de normes internationales pour aborder la violence politique basée sur le genre.

Un dialogue sur le rôle des forums des femmes des partis politiques dans la progression de l'égalité des genres a aussi eu lieu lors de la première journée de sessions de la rencontre. Avec la modération de la députée **Kattia Rivera Soto** (Costa Rica), des représentantes des forums de femmes et de groupes de femmes des partis politiques ont partagé les réussites et les leçons apprises lors de la mise en œuvre d'initiatives, de projets et de programmes pour la promotion de l'égalité des genres dans la région. Suite à ces discussions, le programme du 23 août s'est poursuivi avec un panel sur le renforcement de la représentation politique égalitaire, modéré par **Adilia Caravaca**, présidente exécutive de l'Institut national des femmes du Costa Rica. Les autres participantes étaient **Eugenia Zamora**, présidente du Tribunal suprême des élections du Costa Rica, la députée **Daniela Rojas** (Costa Rica), l'ancienne députée **María de los Ángeles Alfaro Murillo** (Costa Rica) et **Allegra Baiocchi**, coordinatrice résidente du Système des Nations Unies au Costa Rica.

La deuxième journée de sessions a démarré avec un entretien entre **Delmy Ordóñez** du Forum des femmes politiques du Honduras et l'ex-sénatrice et leader politique **Máxima Apaza** (Bolivie) portant sur ses expériences dans la lutte pour l'égalité des genres. Des tables rondes thématiques ont ensuite permis d'aborder des questions centrales pour les groupes politiques et les forums, comme le plaidoyer politique, l'utilisation des réseaux sociaux, le financement et les relations avec le parlement. Puis la députée **María Marta Carballo Arce** (Costa Rica) a modéré un dialogue ouvert visant à échanger des réflexions sur la façon de renforcer la sororité et les alliances entre les forums des femmes des partis politiques. Le programme s'est ensuite poursuivi avec un dialogue sur l'éradication de la violence politique envers les femmes, modéré par l'ancienne députée **Paola Vega** (Costa Rica). Les participantes étaient la ministre de la Condition de la femme, **Cindy Quesada** (Costa Rica), **Lourdes Araya**, représentante du Réseau costaricain national de femmes de gouvernements municipaux, et la députée **Carolina Delgado** (Costa Rica). L'événement s'est terminé avec les discours d'**Elizabeth Williams**, ambassadrice du Canada au Costa Rica, de la ministre Quesada et de la députée Delgado.

Citations

Députée Carolina Delgado, membre du Conseil de ParlAmericas

« Le Costa Rica ouvre ses portes aux efforts conjoints de toute une région qui s'exprime contre la violence politique que nous, les femmes, subissons, et en faveur de l'égalité, du respect de nos droits et de la non-discrimination. Avec ParlAmericas, nous avons proposé des lignes stratégiques pour que nos pays avancent conjointement dans la création de politiques publiques contribuant à atteindre l'objectif visé : que plus aucune femme ne soit victime d'aucune forme de maltraitance, de harcèlement et de violence, dont bien évidemment la violence politique. »

Député Rodrigo Arias (Costa Rica), président de l'Assemblée législative

« La violence politique envers les femmes affaiblit l'essence même de la démocratie. Aucune société ne peut se dire véritablement libre et juste tant que ces comportements et ces pratiques discriminatoires persistent. Il est fondamental de reconnaître que le harcèlement, l'intimidation et les attaques dirigées contre les femmes dans la sphère politique, simplement parce que ce sont des femmes, sont des attaques contre la pluralité des opinions et des idées qui sont à la base de la démocratie. »

L'honorable députée Kayra Harding-Bart (Panama), vice-présidente pour l'Amérique centrale du Réseau parlementaire pour l'égalité des genres de ParlAmericas

« Avec comme objectifs de favoriser l'autonomisation des femmes, d'encourager leur participation en politique et de contribuer à former une nouvelle génération de femmes leaders, le Réseau parlementaire pour l'égalité des genres de ParlAmericas développe une série d'initiatives fondées sur la valeur de la sororité entre les femmes politiques en tant que vertu nécessaire pour continuer de construire et d'avancer sur le chemin vers l'égalité, en s'appuyant sur les résultats obtenus par tant de femmes leaders, parlementaires et activistes, qui ont contribué à frayer un chemin vers l'égalité des genres et la reconnaissance des droits des femmes. »

Marlene Mora, présidente du Forum des femmes politiques du Costa Rica

« Notre attente est que toutes les femmes ici réunies dirigeront un agenda régional en faveur des droits humains des femmes et des valeurs démocratiques, et que ces deux journées de travail s’inscrivent dans la continuité de processus et d’agendas qui nous renforceront grâce à chacune des importantes expériences partagées. Promouvons la sororité, menons le progrès des droits de toutes les femmes et orientons les efforts vers un agenda intersectionnel rendant les discriminations visibles et proposant des solutions pour l’égalité. »

Pour plus d’informations, rendez-vous sur www.parlamericas.org et suivez-nous sur



À propos de ParlAmericas

ParlAmericas est une institution promouvant la diplomatie parlementaire au sein du système interaméricain. Composée des 35 législatures nationales en Amérique du Nord, du Centre et du Sud, ainsi que des Caraïbes, ParlAmericas promeut un dialogue politique coopératif, facilite l’échange de meilleures pratiques et produit des ressources personnalisées pour aider les parlementaires dans leur travail. Le Secrétariat international de ParlAmericas siège à Ottawa, au Canada.